

En relación a la iniciativa del Presidente Bush "Enterprise for the Americas" dada a conocer recientemente en la Casa Blanca, me permito hacer las siguientes reflexiones, según lo solicitado por US. :

1.- En términos generales la reacción de los Embajadores latinoamericanos ante la Casa Blanca, de los Embajadores Representantes ante la OEA, de los observadores académicos, e incluso de los sectores demócratas de oposición a la Administración, ha sido ampliamente favorable a la iniciativa Bush. Aunque algunos han expresado dudas respecto a insuficiencias de contenido, se la percibe como un importante gesto de interés político hacia la región.

2.- Según lo que he averiguado, el propio Presidente Bush tiene interés personal en el éxito de la iniciativa, por lo cual el plan en cuestión cuenta con el mejor respaldo posible. De acuerdo a lo que nos informó un alto funcionario del Departamento de Estado en un "briefing" especial sobre la cumbre de Houston para los Embajadores acreditados en Washington, el tema de la iniciativa Bush fue llevado a la reunión cumbre de los países

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES  
DELEGACION DE CHILE ANTE LA  
ORGANIZACION DE ESTADOS AMERICANOS

industrializados en Houston. En esa oportunidad Bush pidió apoyo bilateral a su plan y habría obtenido respuestas positivas, especialmente de los países que conforman el Club de París respecto a la extensión de los períodos de pago de la deuda externa a aquellos países en desarrollo que realicen reformas económicas internas.

3.- Como se sabe, aunque el Plan Bush no es un planteamiento suficientemente detallado, propone avanzar hacia la creación de una zona de libre comercio en todo el Hemisferio; propone medidas para estimular la inversión a los países de América Latina y el Caribe; y presenta mercedarias tendencias a reducir la deuda externa de los países de la región contraída con entidades públicas. Se ha subrayado, de manera especial, la importancia de la reducción de la deuda oficial que los países de la región tienen con EE.UU. que, pese a ser pequeña (US\$ 12.000 millones), podría extenderse a la deuda oficial con Japón y Europa Occidental.

4.- El punto clave del debate sobre la iniciativa Bush es la metodología para avanzar a la materialización o puesta en práctica de los puntos contenidos en la propuesta. En esencia hay tres enfoques: algunos sostienen que la vía más expedita debe ser la negociación bilateral con EE.UU.; otros argumentan que el camino bilateral no ofrece suficiente fuerza para asegurar resultados positivos y se inclinaron a favor de una negociación

REPUBLICA DE CHILE  
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES  
DELEGACION DE CHILE ANTE LA  
ORGANIZACION DE ESTADOS AMERICANOS

como bloque de América Latina y el Caribe otros piensan que sería más realista la concertación de un número reducido de países como la mejor opción de negociación con EE.UU.

A este respecto, en una reunión-almuerzo privada a que asistí, el Subsecretario de Estado, Lawrence Eagleburger, sostuvo que la negociación con América Latina y el Caribe en bloque -por ejemplo, en el marco de la OEA- no la veía como la alternativa más conveniente, e incluso su preferencia por los acuerdos bilaterales.

5.- Chile, con ocasión de la visita a Washington del Ministro Foxley, ha sido el primer país en aceptar la iniciativa Bush, entrando a estudiar un "acuerdo-marco" sobre los principales aspectos de dicha propuesta, incluyendo la renegociación de la deuda pública chilena con EE.UU. que asciende a US\$ 460 millones.

Por otra parte, el gobierno argentino ha pedido a cuatro países que se sumen al esfuerzo negociador de la OEA en la negociación de una zona de libre comercio que cubra el 80% del PIB argentino. Asimismo, el Embajador de Brasil ante la OEA me sugirió el interés de Brasil de intercambiar información con Chile en relación a la iniciativa Bush.



